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 مُقرّر : اللغة العربيّة

 السّادسةالمحاضرة : 

 

ى
ّ
 المثن

ى
ّ
اسم يدلّ على اثنين أو اثنتين، ويكون بزيادة ألف ونون في حالة الرّفع، وياء ونون مفتوح  : المثن

 ما قبلها في حالتي النّصب والجرّ.

 

 : زهرتان، زهرتين،  رجلٌ : رجلانِ، رجلينِ. : مثال ▪
ٌ
  قلمٌ : قلمان، قلمَينِ،  زهرة

 الكسرة. ملاحظة :
ً
نّى دائما

ّ
 حركة نون المث

 

ى :إ •
ّ
 عراب المثن

 .علامة رفعه الألف، وعلامة نصبه وجرّه الياء، أمّا النّون فهي عوض عن التّنوين في الاسم المفرد

البانِ مجتهدينِ. مثال : ▪
ّ
 صار الط

اهرة على آخره. صار
ّ
 : فعل ماض ناقص مبني على الفتحة الظ

البانِ 
ّ
ه مثنّى. والنّون عوض عن التّنوين في الاسم المفرد. الط

ّ
 : اسم صار مرفوع، وعلامة رفعه الألف؛ لأن

ه مثنّى. والنّون عوض عن ال مجتهدينِ 
ّ
تّنوين في الاسم : خبر صار منصوب، وعلامة نصبه الياء؛ لأن

 المفرد.

 زهرتين جميلتين. ▪
ُ
 مثال : قطفت

 
ُ
صاله بالتاء المتحرّكة. والتاء : ضمير متّصل مبني على الضّم  قطفت

ّ
: فعل ماض مبني على السكون؛ لات

 في محل رفع فاعل. 

ه مثنّى. والنّون عوض عن التّنوين في الاسم المفرد. : زهرتين
ّ
 مفعول به منصوب، وعلامة نصبه الياء؛ لأن

ه مثنّى. والنّون عوض عن التّنوين في  جميلتين
ّ
: صفة )زهرتين( منصوب مثلها، وعلامة نصبه الياء؛ لأن

 الاسم المفرد.

 تحذف نون المثنّى عند الإضافة. : ملاحظة

ما ▪
ّ
 الصّف. مثال : وصل معل

اهرة على آخره. وصل
ّ
 :  فعل ماض مبني على الفتحة الظ

ما
ّ
ه مثنّى. وحذفت النّون للإضافة. معل

ّ
 : فاعل مرفوع، وعلامة رفعه الألف؛ لأن

 
ّ
اهرة على آخره. الصف

ّ
 : مضاف إليه مجرور، وعلامة جرّه الكسرة الظ
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ى : •
ّ
 ملحقات المثن

يلحق بالمثنّى )اثنان، اثنتان( و)كلا، كلتا( شرط أن يتّصل بهما ضمير. وتعامل معاملة المثنّى فترفع 

 بالألف وتنصب وتجر بالياء. 

 كتابين اثنين. ▪
ُ
 مثال : قرأت

 
ُ
صاله بالتاء المتحرّكة. والتاء : ضمير متّصل مبني على الضّم  قرأت

ّ
: فعل ماض مبني على السكون؛ لات

 فاعل.في محل رفع 

ه مثنّى. والنّون عوض عن التّنوين في الاسم المفرد. كتابين
ّ
 : مفعول به منصوب، وعلامة نصبه الياء؛ لأن

ه ملحق بالمثنّى. اثنين
ّ
 : صفة )كتابين( منصوب مثله، وعلامة نصبه الياء؛ لأن

 كليهما مسافران إلى دمشق. ▪
ّ
 مثال : إن

 
ّ
 حرف مشبّ  : إن

ً
ه بالفعل يدخل على الجملة الاسميّة ينصب المبتدأ ويسمّى اسمه، ويبقى الخبر مرفوعا

 ويسمّى خبره.

ه ملحق بالمثنّى. هما : ضمير متّصل مبني على : اسم )إنّ  كليهما
ّ
( منصوب، وعلامة نصبه الياء؛ لأن

 السكون في محل جرّ بالإضافة.

ه مثنّى. والنّون عوض عن التّنوين في الاسم المفرد.: خبر )إنّ( مرفوع، وعلامة رف مسافران
ّ
 عه الألف؛ لأن

تعرب )كلا وكلتا( إعراب الاسم المقصور إذا لم يتّصل بـهما ضمير، ويأتي بعدهما  : ملاحظة

 مضاف إليه.
ً
 دائما

 

 مثال : جاء كلا المهندسَينِ. ▪

ر. : كلا
ّ
 فاعل مرفوع، وعلامة رفعه الضّمة المقدّرة على الألف للتّعذ

ه مثنّى. والنّون عوض عن التّنوين في الاسم  المهندسَينِ 
ّ
: مضاف إليه مجرور، وعلامة جرّه الياء؛ لأن

 .المفرد

ر السّالم
ّ
 جمع المذك

ر السّالم : •
ّ
 جمع المذك

كور العقلاء أو صفاتهم. ويكون بزيادة واو ونون هو اسم يدلّ على أكثر من اثنين من 
ّ
جماعة الذ

 في حالة الرّفع، وياء ونون مكسور ما قبلها في حالتي النّصب والجرّ.

 

 مجتهد : مجتهدونَ، مجتهدِينَ.                : أحمد : أحمدونَ، أحمدِينَ  مثال ▪
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.  : ملاحظة
ً
ر السّالم الفتحة دائما

ّ
 حركة نون جمع المذك

 

ر السّالم : •
ّ
 إعراب جمع المذك

 علامة رفعه الواو، وعلامة نصبه وجرّه الياء. أمّا النّون فهي عوض عن التّنوين في الاسم المفرد.

ة المكرّمة. ▪
ّ
 مثال : يحجّ المسلمون إلى مك

ه المسلمون 
ّ
ر سالم. والنّون عوض عن التّنوين في  : فاعل مرفوع، وعلامة رفعه الواو؛ لأن

ّ
جمع مذك

 الاسم المفرد.

 المسافرينَ  ▪
ُ
 .مثال : ودّعت

ر سالم. والنّون عوض عن التّنوين  : المسافرينَ 
ّ
ه جمع مذك

ّ
مفعول به منصوب، وعلامة نصبه الياء؛ لأن

 في الاسم المفرد.

ر السّالم عند الإضافة.  : ملاحظة
ّ
 تحذف نون جمع المذك

 مثال : حضر مدرّسو اللغة العربيّة.  ▪

ر سالم. وحذفت النّون للإضافة. : مدرّسو
ّ
ه جمع مذك

ّ
 فاعل مرفوع، وعلامة رفعه الواو؛ لأن

اهرة على آخره. اللغة
ّ
 : مضاف إليه مجرور، وعلامة جرّه الكسرة الظ

اهرة على آخرها. العربيّة
ّ
 : صفة )اللغة( مجرورة مثلها، وعلامة جرّها الكسرة الظ

 

ر السّالم :لم •
ّ
 حقات جمع المذك

ر السّالم )سنون، أهلون، بنون، عالمون، ذوو، أولو، ألفاظ العقود(، يلحق بجمع 
ّ
المذك

ر السّالم، فترفع بالواو، وتنصب وتجرّ بالياء.
ّ
 وتعامل معاملة جمع المذك

 

 ثلاثين صفحة من الكتاب. ▪
ُ
 مثال : قرأت

ر  مفعول به منصوب،ثلاثين : 
ّ
ه ملحق بجمع المذك

ّ
 السّالم.وعلامة نصبه الياء؛ لأن

▪  
َ
  مثال : المالُ والبنون

ُ
 الحياة الدّنيا. زينة

 : 
ُ
ر السّالم.  اسم معطوف على )المال( مرفوع مثله،البنون

ّ
ه ملحق بجمع المذك

ّ
وعلامة رفعه الواو؛ لأن

 والنّون عوض عن التّنوين في الاسم المفرد.
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ث السّالم
ّ
 جمع المؤن

 

ث السّالم : •
ّ
 جمع المؤن

 أكثر من اثنتين، ويكون بزيادة ألف وتاء مبسوطة إلى الاسم المفردهو اسم يدلّ على 

 :  فاطمة : فاطمات                                  عاملة : عاملات. مثال 

؛ هي : •
ً
ث سالما

ّ
تي تجمع جمع مؤن

ّ
 الأسماء ال

ث :    -1
ّ
 ، فاطمة : فاطمات.هندات:  هنداسم العلم المؤن

أنيث : -2
ّ
 ، ممرّضة : ممرّضات.شجرة : شجرات الاسم المختوم بتاء مربوطة للت

ر غير العاقل :  -3
ّ
 راس ي : راسيات. ،شاهق : شاهقاتصفة المذك

لاثي :  -4
ّ
 ، استقبال : استقبالات.انتصار: انتصاراتالمصدر فوق الث

5-  
ّ
 ، تلفون : تلفوناتتلفاز : تلفازاتي لم يعرف له جمع في العربيّة : ذالاسم الخماس ي ال

 ، ذكرى : ذكريات.شفياتمستشفى : مستالاسم المختوم بألف تأنيث مقصورة :  -6 

 ، خنساء : خنساوات.صحراوات:  صحراءالاسم المختوم بألف تأنيث ممدودة :  -7 

 

ث السّالم :  •
ّ
 إعراب جمع المؤن

 علامة رفعه الضّمة، وعلامة نصبه الكسرة نيابة عن الفتحة، وعلامة جرّه الكسرة. 

 مثال : الممرضات ملائكة الرّحمة. ▪

اهرة على آخره.مبتدأ مرفوع، وعلامة رفعه الضّمة الممرضات : 
ّ
 الظ

 العاملاتِ في الحقل. ▪
ُ
 مثال : شاهدت

.العاملاتِ : 
ً
ه جمع مؤنث سالما

ّ
 مفعول به منصوب، وعلامة نصبه الكسرة نيابة عن الفتحة؛ لأن

البات. ▪
ّ
 بالط

ُ
 مثال : مررْت

الباتِ : 
ّ
اهرة علىبالط

ّ
البات : اسم مجرور بالباء، وعلامة جرّه الكسرة الظ

ّ
 آخره. الباء حرف جرّ. الط

 

ث السّالم : •
ّ
 ملحقات جمع المؤن

ث السّالم
ّ
( وتعامل معاملته فترفع بالضّمة، وتنصب بالكسرة نيابة عن ، ذواتكلمة )أولات يلحق بجمع المؤن

 .الفتحة، وتجرّ بالكسرة

 مثال : رأيت أولاتِ الأمر. ▪

ه ملحق أولاتِ : 
ّ
ث السّالم.مفعول به منصوب وعلامة نصبه الكسرة نيابة عن الفتحة لأن

ّ
 بجمع  المؤن

 البيت على معرفة بالأمر. مثال : ▪
ُ
 كانت ذوات

 
ُ
اهاسم :  ذوات

ّ
 رة على آخره.)كانت( مرفوع، وعلامة رفعه الضّمة الظ
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